CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial (Del 12 al 18 de julio 2023, No 28/ 2023)

Naciones Unidas estima que hay 165 millones de nuevos pobres en el mundo. Según la ONU, el impacto acumulado de las crisis que han estado presentes desde el 2020, llevó a 75 millones de personas a caer en la extrema pobreza entre 2020 y fines de 2023 y a otros 90 millones bajo el umbral de la pobreza, según proyecciones del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). Unos 3.300 millones de personas, cerca de la mitad de la población mundial, viven en países que gastan más en el pago de los intereses de la deuda que en educación o salud. Según cálculos, sacar a los 165 millones de nuevos pobres de la pobreza, costaría anualmente en torno a los 14.000 millones de dólares, un 0,009% del PIB mundial en 2022, y menos del 4% del servicio de la deuda de los países en desarrollo. Si se suman las pérdidas de ingresos de personas que ya están bajo el umbral de pobreza antes de las recientes crisis, el costo del alivio sería de 107.000 millones (0,065% del PIB, en torno a un cuarto del servicio de la deuda).

Creciente "frustración" del Sur Global con los países ricos se hace evidente en reunión del G20. Según DW, durante una reunión de ministros de Finanzas del Grupo de los 20 (G20) que se lleva a cabo en India, el presidente del Banco Mundial, Ajay Banga, alertó que las divisiones entre países ricos y en desarrollo amenazan con agravar la pobreza. Puntualmente, Banga advirtió sobre la "frustración" del Sur Global con los países ricos, generando una "desconfianza" que puede aumentar la división del mundo ante la creciente crisis de la deuda y el cambio climático. "Lo que me quita el sueño es la desconfianza que separa silenciosamente al Norte y al Sur en un momento en que necesitamos unirnos. La frustración del Sur Global es comprensible. En muchos sentidos, están pagando el precio de nuestra prosperidad", afirmó Banga. Destacó el nuevo compromiso del organismo internacional para crear "un mundo libre de pobreza", con medidas como "una nueva opción de pausa de la deuda para los países que sufren las consecuencias de una catástrofe natural para que puedan centrarse en la recuperación y no preocuparse por el pago de las facturas".

Menos del 1 % de las mujeres y niñas viven en países con altos niveles de empoderamiento femenino e igualdad de género. Un informe global presentado por ONU Mujeres y el PNUD en la Conferencia Women Deliver 2023, ofrece, por primera vez, un panorama más completo de los adelantos en el desarrollo humano de las mujeres y las niñas. Ningún país de los contemplados, ha logrado plenamente la paridad de género y menos del 1 % de las mujeres y niñas viven en países con niveles altos de empoderamiento femenino y una reducida brecha de género. El análisis de 114 países muestra que el poder y la libertad de las mujeres para tomar decisiones y aprovechar oportunidades siguen

estando muy restringidos. El escaso empoderamiento de las mujeres y las grandes brechas de género son una constante. Al comentar las conclusiones del informe, la directora ejecutiva de ONU Mujeres, Sima Bahous, señaló: "...se necesitan esfuerzos sostenidos para cumplir la promesa de la igualdad de género, garantizar los derechos humanos de las mujeres y las niñas, y asegurar que sus libertades fundamentales sean cubiertas plenamente y contempladas en los ODS"

Expertos prevén una inflación mundial media del 7%. Según el diario El País, la inflación media mundial en 2023 alcanzará el 7%. En el caso de los países europeos pese a que se prevé un descenso, estos no se situarán todavía por debajo del 2%, como era el objetivo del Banco Central Europeo (BCE) hasta 2026. Las expectativas de inflación siguen siendo elevadas en todos los países, a pesar de que la subida de precios se haya reducido en los últimos tres trimestres. En 2023, España y Suiza son los únicos países en los que previsiblemente la inflación se situará en el nivel más bajo, ubicándose entre el 2% y el 4%. En el caso de España, la tasa interanual de junio se situó en el 1,9%, una décima por debajo del objetivo del BCE, y su menor nivel desde abril de 2021. Pero pese a este buen dato, los alimentos siguen encareciéndose a un ritmo muy alto, en concreto, del 10,3%, si bien, el dato de junio ha mejorado por cuarto mes consecutivo. Dentro de Europa, los expertos aprecian grandes diferencias en las expectativas de inflación y así, las esperadas para 2023 son significativamente más altas en Europa del Este que en otras partes del continente.

Los precios de importación estadounidenses siguen bajando en junio. Según Reuters, los precios de las importaciones estadounidenses cayeron en junio, ya que el aumento del costo de los combustibles se vio compensado con creces por descensos en otros sectores. Los precios de importación cayeron un 0,2% el mes pasado, informó el Departamento de Trabajo. Los datos de mayo se revisaron para mostrar un descenso del 0,4%, en lugar del 0,6% anunciado antes. Los economistas encuestados habían previsto que los precios de importación, que excluyen los aranceles, cayeran un 0,1%. En los 12 meses a junio, bajaron un 6,1%. Se trata del mayor desplome interanual desde mayo de 2020, tras el descenso del 5,7% registrado en mayo. Los precios anuales de las importaciones llevan cinco meses consecutivos a la baja. Aunque la inflación se mantiene sobre la meta del 2% de la Reserva Federal, la relajación de las presiones sobre los precios ha llevado a la mayoría de los economistas a creer que la subida de las tasas de interés prevista para este mes sería la última del ciclo de endurecimiento monetario más rápido del banco central estadounidense desde la década de 1980. La Fed no subió las tasas en junio, después de haberlas elevado 500 puntos básicos desde marzo de 2022.

Aumenta preocupación por la salud de la economía estadounidense. Según Reuters algunos de los mayores bancos de Estados Unidos aumentaron sus beneficios gracias al alza de las tasas de interés y señalaron los primeros signos de recuperación en la banca de inversión, pero advirtieron que la economía se está desacelerando y las pérdidas aumentarán en el sector inmobiliario comercial. En sus resultados del viernes, JPMorgan Chase y Wells Fargo informaron fuertes aumentos de los ingresos netos por intereses, que miden la diferencia entre lo que las entidades ganan por los préstamos y lo que pagan por los depósitos, lo que impulsó los beneficios. Citigroup, por su parte, dijo que los beneficios se desplomaron un 36% en el segundo trimestre, ya que la debilidad de negociación del banco empañó las ganancias de su banca personal y gestión de patrimonios. Las acciones de JPM mejoraban un 2,8%; las de Wells un 4%; y las del Citi un 1%. Los consumidores estadounidenses siguen teniendo un balance saneado, dijeron los bancos, pero advirtieron que el gasto se está desacelerando y ha habido un modesto deterioro de la deuda de algunos consumidores. La preocupación por la salud de la economía estadounidense ha aumentado en un contexto de agresivas alzas de tasas de la Reserva Federal y de una inflación elevada. Los inversores temen que los tipos altos lleven a la economía a una recesión, pero las perspectivas siguen siendo inciertas.

FMI prevé recesión en Alemania para 2023 y aboga por alivios fiscales. Según *Reuters* el Fondo Monetario Internacional (FMI) prevé que la recesión alemana se extenderá al conjunto del año, y espera una contracción del 0,3% en el periodo. Este mismo organismo se muestra más optimista de cara al próximo ejercicio y confía en que la economía germana se reimpulse entre 2024 y 2025, tras superar los lastres que está padeciendo este año, centrados en las tensiones del mercado energético y las duras condiciones financieras. En cuanto a la inflación el organismo espera que cierre en 5,8% este año con objetivo de disminuir hasta un 3,3% el próximo. Mientras, con la inflación subyacente (que descuenta la volatilidad implícita de la energía y los alimentos elaborados) se estima que se encuentre en un 6,2% al finalizar el año y, en 2024, en un 3%. En este marco, el FMI aconseja y considera necesario un alivio fiscal cortoplacista para favorecer la desinflación.

China por fortalecer el consumo interno, tan importante para su economía. Según *Prensa Latina*, China aplicará nuevas políticas para restaurar y estimular el consumo, un factor imprescindible en el modelo económico del gigante asiático. De acuerdo con la Comisión Nacional de Desarrollo y Reforma, las propuestas buscan estabilizar el gasto de los consumidores en artículos caros, promover el consumo de automóviles y productos electrónicos, impulsar el consumo en las zonas rurales, entre otros objetivos. El consumo durante el primer semestre mantuvo un comportamiento positivo con ventas minoristas que superaron los tres billones de dólares, 8,2 % más que hace un año. Según la Comisión Nacional de Desarrollo y Reforma, las industrias más beneficiadas

fueron las de energía, alta tecnología, transporte y conservación del agua. La economía china creció un 5,5 % interanual en el primer semestre gracias a un consumo interno cada vez más fortalecido tras la Covid-19. Entre los temas pendientes están: mejorar el entorno de consumo, aumentar los ingresos de los residentes a través de varios canales y estabilizar el empleo.

¿Desafiará el yuan digital al dólar estadounidense en el comercio internacional? Según *Mundiario*, algunos economistas anuncian que el yuan digital desafiará el dominio que tiene el dólar en los acuerdos comerciales internacionales en los próximos diez años. China es uno de los países comerciales más grandes y el yuan digital desplazará lentamente al dólar al comprar productos de China. El plan de cinco años de China, que abarcó de 2016 a 2020, tuvo como objetivo promover la internalización del renminbi (RMB) y hacer que el capital del renminbi se globalice. Las motivaciones de China para internalizar el RMB incluyen escapar de la política monetaria de EE.UU., apuntalar la escasez de dólares y obtener costos de endeudamiento más bajos. Los líderes chinos están facilitando el comercio de yuanes digitales en los mercados de divisas. Además, si China utiliza el yuan digital como moneda mundial, el dólar no colapsará. En cambio, será un proceso largo y lento que resultará en una caída del dólar, pero no en un colapso total.

Petróleo: El lunes, el petróleo caía después de que un crecimiento económico chino menor de lo esperado avivó la preocupación por la demanda en el segundo mayor consumidor de petróleo del mundo, mientras que la reanudación parcial de la producción libia también ejercía presión. El petróleo llevaba 3 semanas de subidas y la semana pasada alcanzaron su nivel más alto desde abril, apoyados por los recortes de producción de la OPEP+ y las interrupciones imprevistas en Libia y Nigeria. El lunes, el petróleo también se vio presionado por la reanudación de la producción en 2 de los 3 yacimientos libios cerrados la semana pasada. El martes el petróleo BRENT (entrega septiembre 2023) ha operado a 78,57 dólares el barril, subiendo unos +0,07 USD (+0.09%) frente a los 78,50 USD en el cierre del lunes, en Europa. Por su parte, el petróleo WTI (entrega agosto 2023) ha operado a 74,28 dólares el barril, subiendo unos +0,13 USD (+0,18%) frente a los 74,15 USD en el cierre del lunes, en Nueva York.